

Tan solo las sentidas vibraciones
De la sonante lira,
Y las útiles grandes concepciones
Que á sus adeptos el saber inspira,
El yucateco nombre
Alcan á un puesto de inmortal renombre!

Seguid, seguid, alumnos de Minerva,
Ese rastro esplendente
Que á la deseada gloria os encamina!
No el desaliento frio
Que la mas firme voluntad enerva;

No de la envidia el venenoso diente,
Ni de los necios el desden impío
Os hagan olvidar su luz divina
Y los lauros gentiles
Que apresta á vuestras sienas juveniles.

Corred á merecerlos! Con vosotros
Se van mi corazon, mi pensamiento;
Y el inacorde acento
De mi olvidada lira
El primero será que ensalce ufano
El triunfo del estudio y del talento!

RAMON ALDANA.

EL DOCTOR BERENDT

Y LA LINGÜÍSTICA.

La historia de las ciencias contará el nombre del Sr. Dr. Carlos D. H. Berendt, como el de uno de los mas inteligentes y laboriosos filólogos; y Yucatan tendrá especialmente mucho para qué conservar en grato recuerdo, este mismo ilustre nombre.

De útiles é inmensos resultados como serán para la historia el exámen y la comparacion de las lenguas, los sabios de Europa y América se han consagrado con teson á los estudios filológicos, fijándose mas y mas su atencion sobre las lenguas americanas.

El idioma yucateco, ó lengua maya, ocupa un lugar prominente en estos estudios científicos, pues las muy notables relaciones que se encuentran entre ella y otras muchas de las regiones circunvecinas, en una considerable extension de tierra y de tribus y pueblos aborígenes, la hacen considerar como una lengua muy antigua y muy capital.

El sabio lingüista Berendt ha repetido sus viajes á la península de Yucatan y al territorio confinante del Peten-Itzá, antigua colonia de los Yucatecos ó Mayas, con el solo objeto de practicar sus estudios sobre los idiomas de esta parte de la América, tomando como base fundamental, el estudio del maya. Con este motivo, ha reunido un copioso número de apuntaciones, de copias fieles de raros manuscritos, y aun tambien, de obras de antigua impresion, de esas que se han hecho yá tan escasas, que apenas se conserva de ellas algun roido ejemplar en los museos, ó en las librerías de algun curioso particular.

En Providence (Estados Unidos) se encontró con el precioso manuscrito de un Diccionario de la lengua maya, que seguramente perteneció á las colecciones manuscritas de los antiguos misioneros, que al tiempo de la violenta secularizacion del monasterio de